

報時波波

第十一車一月十五日散兒號

十八年五月一日發

三、本會は偏僻な跡を併せ各宗信徒及道場教的道德の感化を受けたるものたる組織す
其感化によりて先づ國民の一一致力を整
立させ社會の文明とに實せんとするに
四、右の目的を達せんが爲に本會が着手す
べき事業の方針を定むるに左の如し
(イ) 各宗管長及各宗高徳に本會の贊助を
求むる。(ニ)
(ロ) 各宗僧侶を獎勵し其學徳を修め其品
位を高めしめ又其從來の惡弊を改善せ
しむる。(ミ)
(ハ) 政府をして公認教の制度を立てしむ
る。(シ)
(二) 政府をして速かに非公認教に對する
處置を明了ならしむること
(ホ) 政府をして公認教を保護せしむるそ
共に又其監督を嚴にせしむる。(ミ)
(コ) 破産興業の道を講ずること
(ト) 社會問題を研究し社會的慈善的事業
を興す。(ミ)
(チ) 新聞雜誌其他有益の書籍類を發刊す
ること
(リ) 佛教の繁榮を妨げんとする不正の行
爲を爲すものあるを見認むるときは官
民の區別なく自衛上飽くまで之を排斥
すること
五、本會は佛教各宗の合同は勿論他宗教さ
雖宗義及宗制上我國体に衝突せざる宗
派は相提携して社會の改善を謀らんこ
とを期す

内務當局者に最後の斷行を促す
集鴨事件一たび火の手を揚げてより既に五ヶ月、未だ其落着を見ずして年を改むるに至れり、此際吾人は敢て内務當局者に向て最後の斷行を促さるを得ず前内閣の將に退かんとモるや、天下的に堪へずして、有馬典獄を左遷し、其所置の繼續を現内務省に委ねたり、
而して吾人屢々現内務省に迫るや、必ず時機を見て教誨師を復舊すべき事を誓へり、然れども甚鷹獄の教誨は依然どして猶耶蘇教牧師に委ねらる、吾人は内務省が自ら欺き人を欺き天下の輿論を輕蔑するの甚しきに驚かざるを得ず、抑々内務省は全國佛教者の意見を代表せる我佛教國民同盟會の請願書、及び大日本佛教青年會の質問書に對して、何故に返答を與へざるや、殊に東京府會は全府民の希望を代表し、佛教教誨師復舊の事を議決せしにも拘らず全く之を放棄して顧みざるに至りては民意を輕んずる實に極に違したるものと謂つべし、夫れ集鴨監獄は警視廳に屬し、警視廳費用は東京府民の支出する所、今や其府民の支出する經費を以て、府民の意に反せる教誨師を聘用して、猶耶蘇教傳の便宜を謀り、偏曲典獄の志を遂げしむ、况んや全國佛教徒の激昂する所以のもの亦佛教を誨師を排して耶蘇教誨師を用ゐたるの點にあり、而して内務省は何の憚る所ありて躊躇する所ある、吾人は徹頭徹尾初志を貫かんば止まざるなり、今や全國同

盟會の基礎既に成り、秩序的機圖正さに具る、茲に吾人は内務當局者に向て最後の勧行を促すものなり。

政治家と宗教

宗教は社會の要素にして國家の元氣を鼓舞するものなり、されば身政治家として一國の政事に關係するものは、大に宗教の點に注意せざるべからず、然るに從來政治家なるものは宗教を無用視し、無信仰を以て却て得意とするの風あり、而して近時政治社會の状況を察するに德義地を拂ふて空しく、あらずや、吾人宗教信者は大に諸氏の猛省を望まざるを得ず。

各代議士の宗教意見を質すへし

刻下の緊急問題の關係なり、公法上に於ける宗教の規定なり、今や内地離居の期眼前に迫若し今日に於て劃然たる宗教法案を立つるにあらずんは、他日必ず脣を臨むの悔あらむ、故に當局者は先づ各宗派に諮詢して遺漏なからしめむことを勉めざるべからず、而して一旦議題として議院にて呈出せられむか、必ずや僅に數時間の討論を経て、頭數の多寡を以て決定せらるゝこと明らかなり、此時に於て各代議士の意見は、果して其擇舉區民の意を満足せしめ得るや否や、吾人は聊か疑なきあたはず、若し其曉に至りて狼狽すと雖、機會一たび去れば亦追ふべからざるなり、故に各選舉區民は現今選出の代議士に向て宗教上の意見を質し、眞實に區民の意を代表するの資格あるや否やを檢するは、目下の急務と謂つべし。

各代議士の宗教意見を質すへ

尙益々運動中なりといふ、形勢此の如く日に盛なれば事務所を金澤市英町六十七番地に置き、名柄を佛教徒國民加賀國同盟會と名け本月十一日發會式を舉たる筈なり、

◎能美郡佛徒同盟會 本會もまた本問題の當初より個人個人に運動を爲りしが、青年會幹事の遊説以來、氣焰頓所どし、舊曆廿四日同寺に於て組織會を開き、役員の選舉を行ひ、熊田源太郎、丸瀬清五郎、毛利八郎平、松木佐次郎、村田彌右衛門の五氏當選、縣會議員、青年實業家、學校教員等の贊成多く、組織會當日迄に贊同加盟のもの七千餘名に達し爾後益々其數を増加するといふ、其綱領左の如し

能美郡佛徒同盟會綱領

一、本會は能美郡佛徒同盟會と稱す

二、本會は僧侶を除き佛教各宗信徒及通佛教的道德の感化を受けたるものをして組織す

三、本會の目的は佛教本來の面目を發揮し其感化によりて先づ國民の一一致力を整固し漸く富國の術を講じて國家の獨立と社會の文明とに貢せんとするにあり

四、右の目的を達せんが爲め本會が着手すべき事業の方針を定むること左の如し

(イ) 佛教を以て大日本公認教たるの實を擧げしむること

(ロ) 政教の分離を明にし其混亂を防制すること

(ハ) 佛教徒の團結を整固して外教の蔓延を防遏すること

(ニ) 僧侶の學徳を勵奨し其本領を堅守せしむること

(ホ) 社會的慈善事業を起し努めて佛教徒を保護すること

(ヘ) 佛教の繁榮を妨げんとする不正の行爲を爲すものあるを見認むること

○威德青年會 加賀國大聖寺町の威德青年會といふは去る明治廿三年の創立にして、現時該地方に於ける佛教團體

能美郡佛徒同盟會綱領

- 二、本會は僧侶を除き佛教各宗信徒及通俗教的道德の感化を受けたるものをして組織する

三、本會の目的は佛教本來の面目を發揮し其惑にによりて先づ國民の一一致力を整固にし漸く富國の術を講し以て國家の獨立と社會の文明とに資せんことを有るにあり

四、右の目的を達せんが爲め本會が着手すべき事業の方針を定むること左の如し

(イ) 佛教を以て大日本公認教たるの實を擧げしむること

(ロ) 政教の分割を明にし其混亂を防制すること

(ハ) 佛教徒の團結を整固して外教の蔓延を防遏すること

(ニ) 儒俗の學徳を勵奨し基督教を堅守せしむること

(ホ) 社會的慈善事業を起し努めて佛教徒を保護すること

(ヘ) 佛教の繁榮を妨げんとする不正の行爲を爲すものあるを見認むるときは何等なるを問はず自衛上抱きこゝの排斥すること

會
記

會報は監獄問題と以政教問題に關して、本會が如何なる運動を取ら來れるや、又これにて就て各地の有志が如何に先を争て起れるや、而して今後の運動は如何なる方針を以て進み行くやを逐一讀者に紹介するの一欄なり、こゝを以て前號先づるの發端より說き起し、本願寺、青年會、並に本會が運動の一斑を述べぬ、然れども各地の運動に至ては紙數に限られてこれを盡くすを得ず、僅かにその一端を報するに止まりき、これ重複の煩を顧みず、更に本號に於て各地の運動を記せんとする所以なり、

○北陸

○佛教徒國民加賀國同盟會。

本問題の起るや加州地方の氣焰甚だ高く、由來佛教に篤信なる地方の事とて續々起て運動に着手し、遂に青年會幹事を招き、同地方の信徒總代及信徒中の有力者四百餘名を金澤市本願寺別院に集め、熱心懇篤に佛教徒大同盟の必要を說かれしかば、何れも満幅の同情を表し、翌日より最寄の有志者を勧誘し、贊成者には名簿に調印を求むるなぞ非常の熱心を以て運動し、殊に同地の有力者林與右衛門上島政次郎兩氏の如きは一身を犠牲とする決心を以て之に當り、遂に金澤市、石川郡、河北郡の一市兩郡中、今日迄に贊成調印せしもの既に一万戸以上に達し、

◎
北陸

○佛教走國民加賀國同盟會

の中央部となり居るものにして、本問題の起るに際し、佛教青年會に向て同効一致の運動を申來れり、全會幹事桑島榮一氏以下の會員非常の熱心を以て日々各要所に出張して演説會を開き、大同盟の必要を説きて、會員募集に盡力中なるがその効果は忽ち顯はれ、加盟を申込み来るもの引も切らず、中には一村舉て入會せんとするものも少からざる由。

○富山縣佛教徒國民同盟會 富山縣に於ては本問題の起るや、先づ高岡市の有志起て檄文を飛して縣下の僧俗を促し、其の後各郡諸所に集會を開き昨年十一月に至ては高岡市に於て一市四郡の大會を催し、鬨勃たる元氣は機を見て將に發せんとしつゝありしが、遂に舊臘富山市總曲輪に富山縣佛教徒國民同盟會を設立し、之と同時に東礪波郡出町真壽寺内に東礪波支部を開き、目下會員募集中にて近日その發會式を舉行する筈なりと、而してこの運動の主腦者は乘杉教存氏並に縣會議長上野安太郎、農業銀行頭取島田孝三の兩氏にして、同地の新聞の如きは舉て贊同を表し居れりといふ、此他同國中新川郡に於ける、

○本願寺派青年有志總代 梅原、細川、瀬川、高田、個組并に佐渡の各組長、南蒲原郡三條町に會合し、種々熟議の末運動の方針を定めたり、其の要項を摘要すれば左の如しことを申込みぬ、

○越後米北 にては昨年十一月二日米北大谷派二十八個組并に佐渡の各組長、南蒲原郡三條町に會合し、種々熟議の末運動の方針を定めたり、其の要項を摘要すれば左の如し

一、各組合に於て演説會を爲し輿論を喚起する事

第四條、右の目的を達せんが爲に本會か着手すべき事業の方針を定むること左の如し

第一項 政府をして佛敎を公認教たらしむる事

第二項 政府をして速に宗教に對する處置を明了ならしむる事

第三項 佛敎の繁榮を妨げんとする不正の行爲を爲すものある時は自衛上之を排斥する事

第五條、各地方團体と氣脉を通じ同一方針を進行する事

第六條、同志會員中より十名の評議員を擇定する事

而してその評議委員には村上流情、伊勢祖住、三浦德英、多田慶龍、赤松慶惠、星川制意、島澤祐乘、古部傑、清水良秀、龜山誓鑑の諸氏當撰したり

◎岡崎各宗合同會等 青年會員石川成章氏、客臘端省以来同地の有力者三浦德英氏、和田淨氏の諸氏と共に熱心に奔走運動をもつてあり、其結果として同地附近各宗協同會の一團となり、今十日岡崎市に於て大會を催したりと云ふ、尙右川氏は舊臘各所に於て演説會を開き、到る處熱心に贊同を表し同盟會に加入を申込むもの引も切らずと云ふ、今其一班を記すれば、去月廿一日、八ヶ橋淨教寺に開會の西參佛教會第百會式に臨席し、小栗栖師、萩倉氏と共に一場の演説を試み、同盟會の趣旨を披露し聽者に非常の感動を與へ、同夜直に西參佛教會の懇話會に列し、監獄問題發端以來の状況を報告し大合同の必要を慇懃し翌二十二日は今村專超寺に於て演説會を開きしに聽衆滿堂立錐の餘地なきにて至ると、而して同氏と今月十二日開會の三河全國組長視察會議に列し直に歸京の告なり。

◎道徳會 同地の道徳會も亦起て運動に着手し十月十三日泉州西念寺に集會を開てその方針を儀し、詣所にて演説會参佛教會の懇話會に列し、監獄問題發端以來の状況を報告し大合同の必要を慇懃し翌二十二日は今村專超寺に於て演説會を開きしに聽衆滿堂立錐の餘地なきにて至ると、而して同氏と今月十二日開會の三河全國組長視察會議に列し直に歸京の告なり。

して、歐文反省雜誌を發刊せしめ、日本の政治文學宗教を歐洲の人民に紹介せんことを勉められしに、今回益々時世の急迫なるを察し、本月末を以て清國內地狀況視察の途に上らるるの計畫あり、又東本願寺新法主大谷光演師は資性温厚にして慈愛の最も深く其感化的性能を有し他を悦服せしめる、の點に至りては洵に宗教家の模範たり、特に氣概を重んじ又廉潔を尊ひ、幼より學を勵まるゝの風あり、曾て岡崎の學館に學はるゝや、同派改革派の首領清澤文學士、稻葉理學士等日々參勤して、普羅學敎授の任に當り、德性の修養に於て殊に勉むる所あり、曩に改革運動の起るや、固より改革派の廉直を明知せらるゝが故に、思を改革派によせらるゝと雖、内部種々の事情に顧みて、強て無言の姿を取られたりしに、昨年末、大法主より敎學のことは一に新法主に任すとの命わらしより、時機來れりて、内地、支那、臺灣の布教に付て自から畫策せられ、役僧等に謀る所なくして、先づ身を脱して舍弟淨曉院師と共に東京に來られ、同時に二連枝を支那臺灣に送られしことは當時の新紙上に明るる所なり、而して今や同師は淺草本願寺にありて南條、村上、奥田等の諸師より佛學の敎授を受け、深更に至るまでの復習に餘念なく、暇あらば新進の青年を招いて將來の布教法等につき相談畫策せらるゝ所ありといふ、而して高田派新法主常盤井鶴松師は、今の中學より大學に進み、梵語、巴理語、西藏語、希臘語、等を専門に修め、昨年、遂に優等を以て獨乙國ストラスブル

を開會せり、辨士は鈴木麟應、谷田盈米丸、水野了眞、本多暢聞、天山一以の諸氏にして開會毎に何れも盛會なり」と

いふ、目下本會支部設立の運動中なり。

◎相愛會 に於ては佛教青年會、並に社會評論社に向て一致の運動をなさんことを申し込み、其後合歡木正願寺に於て相談會を開らき、爾後演説會等を開き、着々運動に歩を進めしが、目下は本會支部設立の爲員募集中なり。

◎關西、中國、四國、九州、關東、東北、北海道 地方等の詳報既に脱稿したれども、紙面に限りあるを以て乍遺憾割愛して次號に譲る事となしぬ、猶各地狀況は續々本所に向て通信あらんとを希望す。

◎寄附金 越前中山了連氏より金一圓五十錢、越後メ北有六諸彦より金二圓五十錢、三河國西參佛教會より金五圓を何れも青年會へ又越後米北有志諸彦より金二圓五十錢を同盟會へ寄附せられたり、茲に謹で其厚意を感謝す。

社 會

◎眞宗二派の新法主 三派とは東西両本願寺と高田派專修寺となり、うの三新法主が何れも聰明にあらせらるゝことは予輩の尤も喜ぶ所なり、西本願寺の新法主大谷光瑞師は、資性快活にして、夙に世界の大勢に注意し、その會て學習院を退學せらるゝや、將來露國語の我國民に必要なるを察し、衆に率先して自から露國語を研究し、又其私財を以て徒弟數名を露國に留學せしめ、内地に在ては其派の青年を獎勵

談なるもの、近頃時事新報に掲げられたり、今其要領をいへば、三方法あり、

一、政府の干涉 即ち政府は思切て各宗の住職なるものは、尋常中學卒業生に限り、中本山の住職は高等學校卒業生に限

り、大本山の住職は大學卒業生に限るとの命令を發すること

是なり、尤も是は年限を定めて實行せしむべし

二、社會の刺撃、即ち信徒が文明的の教育を受けたる僧侶に

非れば我檀那寺へは寄せつけぬといふ決心を爲すとはなり

三、末寺の合併、即ち小寺を廢して之を合併し、教育ある僧侶に相當の收入を與ふることはなり

あれども、井上氏の改革案は固より予輩の素意と合す、殊に

同志社は今日の信徒か互に、意を合して不品行なる僧侶に食物を與ふるの念を斷たんことを希望するものなり。昨年一月頃の事なりき、京都同志社學校長鷲井時雄氏か、時の文部大臣西園寺侯に賛成して、井氏は東京に於て同志社々員會を開き、同志社網領中の一部を刪除して、その宗教學校に非るを證明し、以て文部省の認定を受けたり、然るに同志社は明治八年の創立以來、凡ての費用は皆之を外國に仰ぎ、今日に至るまで四百萬圓餘の寄附金をアメリカン、ボーリドより受けたるものにて、外國が此寄附金を爲すは、全く基督教を宣傳せる目的なるに、今同志社々員會が猥りに越權の處置を爲したるは不都合なりとて、基督教者は二派に分裂して昨年三四月の頃は、争の火の手頗る盛なりしも、何故か其後暫く音沙汰なかりしが、此頃火の手再び燃え上りて、アメリカン、ボーリドの代理人は遂に訴訟を提起することに決し、社員會は先月集會を催はして社員總辭職を決したりといふ、本月七日の日本新聞の所論大に肯綮に當れるを見る、乃ち之を探錄す。

○神奈川縣監獄　典獄新妻駒五郎氏は田澤俊明氏の教誨の好結果なりしを感謝し左の如き書状を送りたりと。いふ。

拜啓寒冷の候に候處貴師益々御盛榮賀奉候下而拙僧無事消除在候間御安心被下度候拵去上海より御音信申上候以後甚た御不沙汰に打過失敬仕候實は拙僧去十月一日招商局滙船海琛にて上海を出發仕候處途中滙鎮に損所を生じ候爲め十三四時間延着十四日午後九時無事福州に着仕候福州には船都合にて五日間滞留仕同地に出づばんのそぞらす會社滙船て一るすに並び廿十日出帆日午候處同夜暴風雨に出来ひ困難仕候得其翌二十一日午前九時西門に安着仕候處同地に於きても亦船都合にて二週間程滯留仕候實は此度臺南へ渡り候上臺北へ向かひと存し夏門に於きて安平行滙船出帆を待居候處幸十一月八日當港出帆の滙船有之候故是れに乗船算なりしが豈計んや同船は既に香港にて西洋人上等室を悉皆買切り候爲め下等に乗船致すより致方無之次第に相成り詮方なく臺灣淡水直

試

航の同日出帆の漁船へ乗船仕途途中連日の暴風の爲め海檀海峡へ避難致候爲め十日間延着去十八日無事淡水へ入港仕り翌十九日當地安着仕り候。拵其間の日記的記事は貴師に御話し致すも無用故此處には略し唯其間に拙僧が見聞致せし事并に將來布教致すべき方針等の愚考を御報知申候。先福州より始め候得は福州は御承知の如く福建省の首府に有之候爲め隨て門閥家或は政治家學者等の子孫多く住居致し候。當地にては日本熱の盛なる事は非常に其結果現今福州南臺に於きては東文學堂と申す日本語學校有之盛に日本語并に日本の文明を研究致居候。扱當地は前に申候。如き人種多く有之候爲めして上流の有志家間に於きて日本熱の盛なるも全く日本を手本として支那帝國を世界文明の大勢にどもはせんと云考より從て日本熱も盛に有之候と愚考致候。全体當地は商業よりは製造業盛にて商業の如きは茶第一なれども近年印度茶廉價にて盛に行はるゝ様に成りしより當地の茶は次第に衰微の傾向有之候付きては將來は左右今日にては商業上より宗教を傳播致事は頗る困難に御座候依て當地へ布教致は先直接布教よりも間接布教に重き置潮次布教致方相當と考へられ候。扱其間接布教中にも最も當時一般人民に歓迎されるは教育事業に有之候。其教育事業に付前に申し東文学堂の事を一寸御報知致せば此東文學堂と申は今日の所にては全く一の語學校にて教師は日本なる岡田兼次郎氏一人にて他に筆算并に習字等は支那人之を教授致居候。尙學校の發起人と申は皆舉人并に秀才なる王孝、繩史式珍、劉崇翠、林則徐の曾孫の三人にて尙黒幕的發起創立者は皆當地有力者並に

存候換言せば宗教其物の化身と謂つべき人物に非すんば之に當る資格なき者こそ可らずすこ存候第二に之に當る人は一般普通學の智識を有し其事業の種類に從ひ特別の學科を修め其惑化の方法に明なることを必要と存候第三由來耶蘇教者が慈善事業を以て傳道の手段に供せしやの故有之候事は實に慈善事業の精神を説いたるもの況や間に慈善事業を以て宗教の裝飾となせる感あるに至ては言語に絶したる次第に候抑慈善事業は宗教的慈愛の溢れて外に顯れたるもの慈善其物の結果を收め社會を改善することを唯一の目的とするこそ肝要と存候右は宗教者の社會事業に於ける精神に御座候就ては目下着手すべき各事業を詳論し其人才養成法及經費支出の緩急に付開陳可仕候

監獄教誨問題は今既に紛擾の根本と相成候儀に候へば此際佛教者は内部に於て大に改善を圖らすんば間に他を責むるに酷なるの譏は免れ難く存候該事業の如きには社日罪惡の禍實に入りて宗教的惑化を掌るものなれば最も前記の資格ある人才を選擇することを大肝要に有之候殊に監獄學罪惡心理學社會學等の智識を有するこそ極めて肝要と存候現今の監獄教誨師等は果して右の資格に應する者なるや諸師の御一考を頼すに足らざる儀と存候故に刻下の急務として一方に教誨師大法洗法を行ひ稍精研に近きものなれば以て之に充て一方に養成所を設置し而して檀々完全なる教誨師の輩出を期せざるべからずと存候

監獄教誨事業に附帶して必ず着手すべきは免囚保護に候既に監獄に於て惑化したるものの再び社會に出てゝ復た罪料を犯し舊惡を反覆するに至るは一は社會其者の罪に候へば一旦宗教的惑化を以て遷善改過せしめたる以上は飽迄之が保護の任に當るは宗教者の責務と存候若し漫然之を放棄して顧みざるが如きは春耕して秋收むるを忘れたるの愚に陥るのみならず惑化的精神の貫徹を期せざるものに候えども監獄教誨に當るものは自己の惑化せる因徒が始めして社會の光明に浴するを得たる次第なれば之を子愛して其前途の指針を與ふるは最も其樂さする所なるべしと存候

以上の監獄教誨及免囚保護の如きは已に一旦墮落したる罪惡の徒を救濟するの方法に有之候即宗教者が先づ是等罪府に向て手を下すは或は相當の順序たらん然れども既に一旦墮落したる者は之を回復すること甚難く其結果に比すれば其努力を要する頗る大なり誠に彼等が墮落を未然に防ぐが爲に貧民教育、育兒事業に着手せざるべからず是社會問題として現時衆の所若し吾人の希望をして明言せんか啻に民間有志者にて之を実現せんか當時は宜しく其經費を支出して教濟の策を講じ社會の改善を謀らざるべからざるものに候然れども是が實務の衝に當るものは吾人宗教家の他に求むべからずこそ存候吾人如此希望と此自任を有する者に候へば先づ自家の資力を以て之が實行よ若乎し其摸範を示されば社會をして其必要を惑せしむべからず是れ現時佛教者が眼光を社會問題に轉せんこそ一切望せる所以に候

上來列舉せし諸種の事業は社會の暗黒なる部分に向て宗教的惑化を及ぼすものにして寧ろ消極的事業と謂つべきも然れども現時宗教的惑化を止めるは獨り此等の範圍に止らず亦社會一般の通患と謂つべき者に候而して現今社會の勢力は實業界に著注し殖産興業日々に旺盛に赴き到る處會社を組織し工場を設置し幾多の労働者は其下に聚り幾多の資本者は其上に立ちて貧富の懸隔々に甚しく社會を兩極して互に凌駕を事とする状況に御座候是實に今後社會問題の棧點にして夙に識者の憂とする所而して此上下間の調和を保つもの宗教之力に依らずば他に道なきこそ明了に有之候是れ固く吾人の信する所にして斷々として此に明言する所以、此に於てや今後佛教者たる者從來の消極の方針を一轉して

（積極の方針を採り上資本家に向て宗教心を喚起し下労働者に向て宗教的感化を與へ上下の割滑を圖らざるべからず是吾人が目下の急務として工場布教の必要を號せられることを希望する所以に御座候

前條は社會問題の點より宗教者の任務を叙述致候而して國家問題の點より我佛教が大ひに憲辱すべきは實に軍隊布教に御座候抑宗教は安心立命を與へ道德的感化を普及するは其本領なるこそ勿論なれど其宗教として一組織を有し人世に存在する以上は其國家に適合する体制を有せざるべからず是れ實に政教問題の由て居る所以は軍人は國家擁護の元老城たる者其精神は誠信安忍立命の域に達せしめんと欲せば實に軍人は國家固有とも謂ふべし佛教を以て信仰を定むべきこそ多きを要せずして明なるこそ存候從來軍隊布教は既に着手せるこそ監獄敷設事業に讓らす然れども其開典も亦彼より下るこそなし殊に軍人は遠く上流社會に涉り社會健全の分子の集合せるもの其布教者の如き人才選擇の點に於て三たび意を致さるべからず此亦大に淘汰を生ひ且今後の養成を希望する次第に候

右の趣旨に基き上陳諸般の教誨及布教師を養成せんが爲めに當なる學校を建設せられること切望に不堪候今其要領を左に叙述可仕候

一、人才の選擇

此養成場をして眞價あらしむるを否とは、其選拔する人才の如何に職由す故に一定の標準を設けて廣く人才を集め一定の時日を期して其是否を試み尤感化的資性の有無を以て再度の選擇を爲し其過者を選んで之を養成することを要す其人數の多少の如きは問ふ所にあらず

一、待遇

前記の選擇により採用せる者は必や抜群の士にして且つ終生名利を抛ち惑化せられること切望に不堪候今其要領を左に叙述可仕候

一、指導者

宗教的感化の厚き高徳に托して生徒の信念を確ならしめ德行を以て師表となる指導者の任に當らしむること

一、學科

入学者は尤も普通教育を受けたる者ならざるべからず而して入學の上教ふる所は各事業に於て必須なる特別の學科を修めしめ之に關する専門の學者を聘して教授を托すること而して其修學期は四年より下るべからず

一、東京に之を設置す

京右の諸授業を關する適當なる學科を教授し得べき教員を聘するることは京右非人能はざる也且今後社會問題に着手するに當りて第一若に手を下すべきは中央首府に在り故に此任に當らんとする者は此地に在りて大勢に着眼するを要す

一、經費

右の組織は實に佛教をして社會の活氣ある部分に向て其感化を及ぼさしめ度を開拓するものなれば各本山布教費の一半を割きて之に充つも決して多きせず而して吾人は各宗連合を以て之を協立せられんことを切望の至に堪へず若し現今の事情之を許さんば之を理想として各示各自に着手することを期す幸に微衰の存する所を御諒察被下度候頃首

明治廿一年十二月

高等官なる孫葆瑨孫葆琳楊春濱盧半松林師尚吳岡如劉鳳恂陳寶琛林式如蔡瑣瑩維崇榮劉崇翊等に有之又生徒は現今三百三十四名にて皆當地有力者の子弟にて貴公子に有之當時大抵は寄宿を致し居候當時月謝は四圓程に有之候得其若し將來月謝等を廉に致せば生徒も非常に増加致すならんとの話に有之現今の所にては基本金と申すものも充分ならず其上場所等も多く生徒を入れ得る程廣大ならざる爲め月謝にて入学者を制限致し居るすがたに有之候付きては福州領事並に教官岡田等の考へには將來は當校を大抵日本の中學程の程度に致し月謝も大抵二圓内外に減して廣く生徒を募集し充分規模を大にし以て完全なる學校と致し度と云ふ考へに有之付きては幸本山にて漸次に學校を宗教學校の性質をそなへしめ以て布教の手段とおされ候方御都合と存じ候と云意見に有之候付きては私の意見も前述の如く當地は間接布教に重きを置くと云考ど存候故私の見込にては將來當校を引受け以て宗教心をへ故其方針を以て進む時は是非學校は必要に有之候然れば新に起すよりは現今有之候ものを用致方事業上萬事容易故此度當校基本金中へ五拾圓寄附致置候實は多額に致し度考へには候へども(中略)不本意ながら五十圓のはした金にす人民の腦に注入致す一助と致し度き考へに有之候右の次第分なる視聽必要には候へども私は充分見込有之候考に御坐候尙當地には鼓山の湧泉寺西門外の西禪寺なを申して有望まし置候右様の次第にて正しく布教に着手致すには此上充分なる視聽必要には候へども私は充分見込有之候考に御する寺院も有之候故布教其宜しさを得ば充分なる好果を得

社會的傳道の必要

• 者に御座候尙吳々も御記臆願置き度は當地は間接布教にて重
きを置くと云ふ一事に有之候中々外教の當地に布教致し居候
事は非常にて現に其機運學校には西文教堂と申すものありて
實に盛なる事に御座候然し假令外教徒に成り居候者の多
數は決して外教の教理を信し或は外教を國家有益のものと信
して教徒に加入致し居るには御座なく此教徒に加入致し居れ
ば幾分の保護を得て無法なる支那政府の壓制を免るゝ爲めの
利益有之候故其自己の利益上より皆加入致し居る有様故若し
佛教者幾分政治的思想を以て夫れゝ其當路者に交際致し外
教が人民に與ふる利益と同様なる利益佛教者にして成し得れ
ば彼等には例へ現今は死したるとは雖何分佛教と云觀念は
先天的腦裏に有之候故必然教理を弘め得ることは容易ど愚
考仕候以上は福州に於ける拙僧見聞上の愚考に有之候

社會的傳道の必要
左の一篇は大日本佛教年會が各宗派本山及議會議員に發して、社會的傳道の必要及び其方法を披瀝し、之が改善を促せしものなり。冀くは此際佛教者たるもの、宗教的本義を自覺し、至誠摯實熱淚を揮て感化事業に從事せられむこと切望に堪へざるなり。

拜啓愈御清穆爲大法御盡瘁の段感謝の至に御座候陳者今回鴨監獄教誨師事件導火線となりて宗教問題は今や社會耳目の中重心と相成候次第實に是諸師が爲法多年御盡瘁の結果にして吾人佛徒の初志漸く徹底し大成する所機に相迫り既此际我佛徒は舊來の姑息懈怠を破り先づ自奮自勵の本義を自覺し宗教的感化を以て佛門の改善を促し國民に對して懶惰の真至に不堪候諸師は一派の樞機に當らる諸師のみならず實に佛門の改善を爲す所あらんば天下に對して面目無き既に滿腹の成績遺算なきは萬々承知仕候へ其吾人一片仲々の心已む能はず卑見を披瀝して之を左右に訴ふる次第に御座候庶幾は微志御採納被下候は爲大法慶賀の至に不堪候

抑感化事業慈善事業及び社會事業は第一。自ら宗教的信念深くして感化的資性

信
眾

水月哲英

感謝的觀念

吾人の心に耻かしき汚點あることは自ら反省すれば知るを得べし其汚點あることを知るが故に之を隠蔽せんとする若し汚點なかりせば隠蔽するの必要はない佛教にて心的作用を論ずるに心王心所と分つ心王とは思慮し分別する作用に於て主なる心を云ひ心所とは其伴隨となりて作用する心に名く譬へば眼識が外物に對する時は赤色なり青色なりと了別するは心王の作用なり然るに猶ほ精密に認めて或は愛すべしと爲し或は惡むべしと爲すが如きは心効的作用である柳畫師が初めに概形を取り後に繪具を施すが如し梅形を劃するは心王にして彩色を施すは心所である其心所五十一ある中に腹の心所あり是が自己の造れる罪惡を隠蔽する心にして貪と癡とを體とするものである愚癡に依るを以て己が罪惡を隠くし貪慾に依るを以て名譽利益を失はんことを恐れます斯る耻つかしき汚點あるに反して公明正大純粹潔白なる心的作用は感謝的觀念であります

感謝的觀念は隠蔽するの必要はあい否之を隠蔽せんとするも隠し得ざる者である試に見よ一時の餓饉を救はれたるにても之に感謝するに非ずや况んや大恩をや感謝的觀念は貴賤上下を問はず智愚賢不肖を擇はず均しく是認する所である公明正大である受けたる恩を報するに己の利得を顧みる者に非ず眞に吾を忘れて感謝の意を表する者である利己的汚點を有して報するものならんには真正の感謝ではない故に感謝的觀念を起さずは居られぬ吾人は佛陀君主父母に對しては生有らん限り否粉骨搘身しても感謝せねばならぬ大恩を蒙れる者である國の爲め法の爲めに是熱血を濺かねばならぬ者である然るに感情衝突の爲めに公明正大純粹潔白なる感謝的觀念を放棄して醜耻づべき利己的汚點を以て心面を塗抹し去らんとする人あるを憚れに思ひます

今昔

北陸の大慈善家小野太三郎氏(承前)

稻丘學人

なく、氏の門に至りて哀をこぶもの數をしらざりしは西より来るものも、東より至るものも、前も後も、氏は一人爲謝絶らず、家を賣ひつゝ養へるもの百余人在りしとし、よるべもなぎさの捨小舟は若氏の家に、こよなさ港を得て、こしに慈愛の風にはぐもまれぬる、うの喜びはいかなりけんかし。

世が世ならましかば兩刀を腰にし、肥馬に跨り、美酒にあき、嘉肴も心のまゝなり士族も、時の變遷にあいて、親は子とあかぬ別れをなげき、妻は夫と契りの淺きを悲しみ。何處の親にやわらん、薦につゝまれて霜の朝にこゝえ、いづこの輿方にやあらん、身に櫻樓をまとひて、雪の夜半に餓ゆ。慈愛にみてる氏はいかでかよそにこれを見てあるべき。眼にふるものは業をさづけたる事指を折るに遑わらずとぞ。くだ

くしければ今は省きつ。

悪事は忽ちにして千里の外に走るも、善事は門を出でずとかも

や。氏が富裕の財産を蕩盡して二十餘年來盡し来れる仁慈の行も同閭の人にして知れるもの極めて稀なりけり。され

せかくもさばに實を結べる木のいかでか長く埋れはつべき。

やみにもよるべきも、ひとつは氏が年來養ひ培へる爲めに

もよるべし。これよりさき明治十一年の春に至り、世にもかくはしき藍綵章の花を開きつるは、恩澤廣大の天のめ

る、更に氏の殊功をきこえたてまつらんとて氏の家に至りて

具さにその狀を問へるとありと氏はうの名の傳はれるは誤聞

歴をして、世の鏡にもとて、氏を尋ね、きゝたりするもの数々なれども、氏はいつも語をよそことにのみむけて、遂に答へし事なしとかや。されば氏は長年月の行は其一端を記すだにも一冊の文となりぬべきほどに、その里人の耳の底心の奥に残れるぞ、これげに間夜の梅にも譽へつべき。世は因果の車なり、前世の果報つたなくば、現在はあはれる状に沈みなん、今世の因業おろそかなば、未來はなぞかうつくしき果をたのしむべき三佛の三光りの照らしにや、氏は乳臭の兒童にして能くこの理を知り心を慈善に決めつゝ、一意専心先づ業を勵みつるに、ゆくなく眼病をやみ、悶へ苦しみ身の不幸をがこちつゝ、世に望をたちて、あらぬ心さへ起すに至りしも、神佛の冥護ありけむ、一朝にして癒りければ、氏は深くも神佛の加護を感じ、只管慈悲の心をはげませり。うの折座頭坐とて三百人あまりの旨あり、氏つくづく身にしみてうの不幸をあはれみ、愚ふやう、世にはくちなうりして年は唯十六の折なりとぞ。

維新の折座頭坐は廢せられ、盲目の四方に流離するもの多かりしかば。明治六年氏一家を購ひ、二十餘人をこれに引き取り、朝あ／＼に仕送り、夕／＼になぐさめけり。これ氏が庶民をおのが家に養へる初めなりと。又舊藩の頃の御小屋なるものがこの頃に至りて廢せられ、數百の窮民は糊口の道

なく、氏の門に至りて哀をこぶもの數をしらざりしは西より来るものも、東より至るものも、前も後も、氏は一人爲謝絶らず、家を賣ひつゝ養へるもの百余人在りしとし、よるべもなぎさの捨小舟は若氏の家に、こよなさ港を得て、こしに慈愛の風にはぐもまれぬる、うの喜びはいかなりけんかし。

世が世ならましかば兩刀を腰にし、肥馬に跨り、美酒にあき、嘉肴も心のまゝなり士族も、時の變遷にあいて、親は子とあかぬ別れをなげき、妻は夫と契りの淺きを悲しみ。何處の親にやわらん、薦につゝまれて霜の朝にこゝえ、いづこの輿方にやあらん、身に櫻樓をまとひて、雪の夜半に餓ゆ。慈愛にみてる氏はいかでかよそにこれを見てあるべき。眼にふるものは業をさづけたる事指を折るに遑わらずとぞ。くだくしければ今は省きつ。

悪事は忽ちにして千里の外に走るも、善事は門を出でずとかもや。氏が富裕の財産を蕩盡して二十餘年來盡し来れる仁慈の行も同閭の人にして知れるもの極めて稀なりけり。されせかくもさばに實を結べる木のいかでか長く埋れはつべき。やみにもよるべきも、ひとつは氏が年來養ひ培へる爲めにもよるべし。これよりさき明治十一年の春に至り、世にもかくはしき藍綵章の花を開きつるは、恩澤廣大の天のめる、更に氏の殊功をきこえたてまつらんとて氏の家に至りて具さにその狀を問へるとありと氏はうの名の傳はれるは誤聞

大日本佛教青年會廣告

時政報

本會は、佛教を信奉する青年の團體にして、自家の安心立脚の地を定め、一致團結、進んで斯教の開揚を圖るを以て第一義とす。回顧せば本會の淵源頗る遠し、明治二十五年一月、帝國大學、第一高等學校、東京專門學校、慶應義塾、哲學館、法學院に於ける有志者、檄を傳へて會置し、肇めて佛教青年聯合會を組織せり、席上議決するもの二件、釋尊降誕會及夏期講習會是なり、爾來若々之を實行し、遂に年々の事例と爲り、今や大方の費費により益其規模を擴張するの全運に磨れり。明治二十七年四月に至り、聯合會の組織は江湖同感の士を洩さむことを恐れ、合して一團と爲し、大日本佛教青年會を創立し、各地に支部を設け、諸方の團体と連絡し、若々種々の事業を擧げ、遂に今日の隆盛を致せり、然れども從來の事、本會初志の一萬一に酬ゆるにたも足らず、將來一段歩武を進め、教育事業、慈善事業、社會事業、傳道事業の如き、都て純潔なる佛教主義を以て施設經營し、聊か邦家に報効し、社會に貢献する所わらむとす。今や時機切迫正さに宗教信者たるもの猛然として起つべきの運に際す、而して本會員亦恰も凡百の社會に彌り、大に力を致すべき基礎既に成る幸に佛天照體のあるあり、鞠躬盡瘁斯教の爲めに猛進せば、庶くは佛光を絶に光被せしむるに庶ちむか、今や四方同感の士團體若くは個人として入會を通告せらるゝもの續々臻る、乃ち本會の趣旨を略叙し、且つ規程の梗概を掲ぐる所以なり、終りに臨み一言す、本會は徹頭徹尾通佛教の主義を執るものなり、吾人嘗て世上に告白して曰、金杖一たび折れて數段に分るゝと雖、段々皆金片たるを失はず、分け登る麓の道多しと雖、何れも高嶺の月を望む、佛教固より無我を以て宗とす、豈宗派の異同を問はんやと、是本會の固く執て動かず、由て以て終始せんと欲するものなり、今や正に大合同の時機に屬す、實くは同感の青年諸士來り會せよ。

一、東京在留の人にして入會申込まる時は本部に至

續手書(印)、右何れが規則第八條により會員二名の紹介を要す、若し會員中に知己なきときは自己の經歷を具しで本部に申込まる、ときは特に其便宜を與ふべし

(明治三十二年一月十五日印刷)

印 刷 人

木村小一郎

發行者

西信吉

印 刷 人

木村小一郎